

# DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

DOMINGO 31 DE AGOSTO DE 1862.

AÑO XIII.

Núm. 3016.

Suscripción en Córdoba.

Por un mes... 25 rs.

Por trimestre... 75 rs.

Por un mes... 25 rs.

Por trimestre... 75 rs.

Los Sres. suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio o comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

## Sección editorial.

### PREMIOS A LA VIRTUD.

Vanos y estériles han sido hasta ahora los esfuerzos que en nombre del mejor deseo hemos hecho por ver en Córdoba establecidos esos actos de virtud, y por importar a nuestra localidad esa hermosa planta que tan delicados frutos ha producido en Madrid, Málaga, Granada y otras poblaciones, y que aparece hoy vigorosa y lozana en Sevilla, donde se encargó de su aclimatación con constancia y fe viva la Sociedad de Emulación y Fomento. Dentro de pocos días lucirá allí con todos sus vistosos colores, derramando sus ricos perfumes sobre los privilegiados seres que sin otro premio que el que les ofrece su conciencia y sin otra aspiración que la de satisfacer los generosos impulsos de su corazón han acogido al menesteroso, cuando ellos también necesitaban, han expuesto su vida por librar la de un desconocido, y han practicado en fin, acciones dignas por su mérito de que sean conocidas y apreciadas por todos. No queremos hacer declamaciones vanas, que a nada conducen; solo nos contentaremos con publicar hoy lo que sobre la realización de tan levantado pensamiento encontramos en nuestro apreciable colega sevillano, La Andalucía.

Dice así: «El mayor júbilo tomamos la pluma para llamar la atención del público sobre tan importante asunto, no porque sea reciente, como nuestros más ardientes deseos, sino porque semejante acto ha de ser un timbre más que adorne la gloriosa aureola que en la reina del Betis. Después de algunos años, durante los cuales veníamos reclamando la institución de los premios a la virtud como medio de contribuir a la moralización de las clases menesterosas de la sociedad, el día es llegado en que vemos convertido en realidad nuestro proyecto. Sevilla, por medio de la Sociedad de Emulación y Fomento, va a premiar a la virtud con ocasión de unas solemnes fiestas. Sevilla va a asociar al gran recuerdo de la venida de la corte a Andalucía, la memoria de este acontecimiento, que tan alta significación tiene a los ojos del hombre pensador.

Nos halaga sobremanera que sea una sociedad particular la que lleve la iniciativa en esta empresa. Son ya alentada por los conatos generosos de algunos particulares, la So-

iedad de Emulación y Fomento empezó a trabajar en su idea, viendo las grandes dificultades que le salieron al paso, consiguiendo, merced a las destruidas, todas y espedito el camino que ha de llevarla al término que deseamos. Nosotros, en nombre de Sevilla, la felicitamos por sus apreciables conatos, encaminados a un fin, que por necesidad ha de merecer los aplausos de todos los hombres ilustrados. Estimular la aplicación, los sentimientos de caridad y verdadera filantropía, premiar en fin la virtud en algunas de sus más distinguidas manifestaciones, son empeños muy laudables, que el público apreciará como nosotros.

Hé aquí ahora el programa de los premios, sobre el que llamamos la atención, especialmente de los señores curas, párrocos, alcaldes de barrio y demás personas constituidas en autoridad, con el propósito de que contribuyan a que se adjudiquen a las personas que reúnan más méritos para tan codiciada distinción.

**Sociedad sevillana de Emulación y Fomento. PREMIOS A LA VIRTUD.** Deseosa esta corporación de solemnizar, en cuanto sus estatutos lo permitan, la visita que S. M. la Reina (Q. D. G.) se propone hacer a esta ciudad en el próximo mes, ha acordado dar principio en esa época a la realización de su pensamiento de distribuir premios anuales a la virtud y al mérito, para cuyo fin ha sido ayudada con generosos donativos por el Emmo. Sr. Cardenal Tarancón (Q. E. P. D.), el Excmo. Ayuntamiento y algunas otras personas, publicando al efecto el siguiente programa, con arreglo a los fondos que existen recaudados, y reservando parte de ellos para los próximos años, conforme a las bases aprobadas de antemano por la sociedad.

- 1.º Se adjudicará un premio de tres mil reales al individuo que teniendo mayor número de hijos a quienes sostener y educar, y no contando con mas medio de subsistencia que el jornal ordinario, mantenga a sus padres ancianos, guardándoles al mismo tiempo todo el respeto y consideraciones debidas por un buen hijo.
- 2.º Se adjudicará otro de tres mil reales al que con peligro de su vida haya salvado la de su semejante próximo a perecer.
- 3.º Otro de tres mil reales a aquel que no cobijado con otros medios que el jornal ordinario, haya recogido y educado a dos ó más huérfanos.

Otro de tres mil reales al criado ó criada que sirviendo a una familia que de una buena posición social haya llegado a la pobreza, continúe sus servicios personales y la socorra con su trabajo ó ahorros.

Otro de dos mil reales al estudiante pobre que más haya sobresalido en ciencia y virtud en sus años académicos.

Se adjudicará una medalla de oro al individuo de mérito de la sociedad, al maestro de instrucción primaria, con establecimiento privado, que mejor haya comprendido y llenado los importantes deberes de su cargo, en la educación de niños pobres.

Otra de igual clase a la maestra de instrucción primaria que se halle en el caso provisto en el anterior artículo.

Para apreciar las circunstancias de los individuos que aparezcan dignos de premios, se ha nombrado un jurado compuesto de veinte y dos socios presididos por el director de la sociedad.

Para optar a los premios es condición esencial que el interesado esté domiciliado en esta ciudad.

La opción a los premios no se gestionará por los interesados. A los que a toda persona que tenga noticia de aquellos hechos, se sirva comunicarla por escrito ó de palabra antes del 10 de setiembre próximo, al presidente ó secretario de la sociedad que suscriben.

En uno de los días que S. M. la Reina (Q. D. G.) se encuentre en esta ciudad; y que se publicará con la debida anticipación, tendrá lugar la solemne adjudicación de los premios, para cuyo acto la sociedad rogará a S. M. se sirva honrarla con su presencia.

Y para que llegue a noticia de todos se fija el presente y otros de igual tenor en Sevilla a 26 de agosto de 1862.—El presidente, Pedro Ibañez.—Por acuerdo de la sociedad.—El secretario, Antonio Sanchez Castilla.

**Sección oficial.**  
La GACETA del 28 no contiene disposición alguna de interés general.  
Gobierno militar de la provincia de Córdoba.  
Orden de la plaza del 30 de Agosto de 1862.  
La revista administrativa del próximo mes de Setiembre se pasará el día 1.º del mismo, por los gefes superiores de los cuerpos, en unión del comisario de Guer-

ra habilitado don Luis de Rojas, en los cuarteles que respectivamente ocupan por el orden siguiente.

A las 9 de la mañana el batallón provincial que toma el nombre de esta ciudad.  
A las 9 y cuarto la subdirección de Reumonts.  
A las 9 y 1/2 la Guardia Civil.

A las 6 de la tarde el Depósito de Instrucción de caballería.  
Asimismo todos los señores gefes y oficiales de reemplazo, los que se hallen de tránsito ó disfrutando real licencia, el destacamento de infantería, bandada de Ultramar, partidas sueltas y cualquiera otro individuo que deba justificarse su existencia, se presentarán a las 11 y 1/2 de dicho día en el cuartel de San Felipe para ser revisados por el señor teniente coronel primer comandante del batallón Provincial de Córdoba, a quien nombra el señor brigadier Gobernador militar para esta comisión por no poderla efectuar por sí a causa de sus ocupaciones, asistiendo también el ya citado comisario de guerra habilitado.

El médico nombrado para la asistencia del destacamento de infantería, transeúntes y demás casos que ocurran en dicho mes, lo es el profesor honorario del cuerpo de Sanidad militar don José Valenzuela, que vive en la calle de Carreteras núm. 37.

De orden del señor brigadier gobernador militar, el teniente coronel comandante secretario, Manuel Raon.

## Sección de noticias.

### NACIONALES.

Ha llegado al real sitio de San Ildefonso el capitán Olave, portador del tratado de paz celebrado últimamente entre Francia y España y el emperador de Cochinchina; y según las noticias de nuestro corresponsal de la Granja, las principales bases del tratado son las siguientes:

- 1.º Libre ejercicio en toda Cochinchina de la religión cristiana.
  - 2.º Ventajas comerciales.
  - 3.º Condición empresa de que pueda establecerse en Huế un enviado español.
  - 4.º Indemnización de guerra.
- La suma estipulada para ambas naciones es de ochenta millones de reales. Lo que corresponde a cada una se fijará entre el gobierno francés y el español.

En cuanto a la posesión de territorio se nos dice que nuestra nación ha renunciado a él, por tenerlo en grande extensión en Filipinas; pero que en cambio del que haya podido correspondernos se nos indemnizará completamente.

En la tarde del 18 del corriente se presentó una nube en la parte N. de Socuéllamos acompañada de relámpagos, truenos y exhalaciones pavorosas. A la media hora principió a caer piedra seca de 10 onzas hasta 24 y en grande abundancia, por espacio de 75 minutos. Todas las huertas, que es la parte principal de riqueza de aque-

l pueblo y con lo que cuentan para la subsistencia de 300 familias, todo se halla como pudiera estar en un invierno bajo la influencia de tres grados bajo cero (Reamur); las casas sin un cristal, todas llenas de agua; las misesas, pajas, que son muchas, y bastan para el grano del muelle de la estación, como no está cubierto, todo se ha perdido; los ganados laneros, en muy mal estado; algunas caballerías menores muertas, y toda clase de caza, todo ha perecido; varias personas heridas y contusas, y eso que había pocas fuera del pueblo; pero un guarda del monte de don Juan Bautista Peña, tanto sufrió en mitad del dicho monte, quedando llano de contusiones, que en la noche del 22 dejó de existir.

Hace pocos días se declaró en Javea, provincia de Alicante, una furiosa tormenta que causó grandísimos estragos en la población y los campos. El agua en algunos puntos del pueblo se elevó hasta siete palmos sobre el piso de varias casas, y muchas de estas experimentaron considerables destrozos. Se está formando el oportuno expediente para justificar los daños sufridos con objeto de obtener algún socorro de fondo destinado a calamidades.

La España dice que sería adversaria del actual gabinete si este se apresurara a reconocer las usurpaciones del rey del Plámonte, a título de gobierno conservador, da la razón al emperador Napoleón en la cuestión de Méjico.

Murcia y Cartagena van a conseguir con la honra de ser visitadas por SS. MM., la realización del mas ardiente deseo que hace tiempo abrigan y sustentan, que es la terminación del ferro carril que una a ambas poblaciones. El sábado último llegó a la primera ciudad el señor Poms de Madrid, director general de la compañía constructora, con objeto de visitar las obras de la línea e impulsarla para que en el mes de octubre rediera la locomotora la distancia que separa a los dos pueblos, a fin de que SS. MM. puedan hacer el viaje por el ferro carril. Esto ha llenado de júbilo a murcianos y cartageneros, que esperan doblemente agradecidos saludar a los reyes.

### ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Turin 24.—Los nombramientos de Cialdini y de Persano para mandar el ejército y la marina que ha de perseguir a Garibaldi, han sido una exigencia de la Francia. Victor Manuel cede a todo ante dos grandes promesas que se le han hecho: que si el ejército italiano no basta a detener a Garibaldi, el francés le saldrá al encuentro en las fronteras de Roma; y que no porque la Francia combata a l-

(96)  
«¿Pues bien! en adelante he de ser mas coqueta que tú.»  
«Al fin lo habia ocurrido la idea de agradar.»  
«El primer pensamiento de una mujer apasionada es su amor. Amar, es lo que la ocupa.»  
«Una mujer amante dice...»  
«NOTA VERDE!»  
«Y se vistió apresuradamente para acudir mas pronto a la visita, en la que debe encontrar al que ama.»  
«Una mujer coqueta dice por el contrario...»  
«¡VA A VERME!»  
«Y pierde una hora de amor en su toilette por parecerle bella.»  
«Elena, a su vez, queria agradar. ¿De donde provenia este capricho? De un sentimiento bien triste. Dios hizo de un sentimiento bien amargo.—La coquetería se desarrolla tambien en un af-

(97)  
«...fierna, pero ¡ay! por medio de...»  
«Los celos!»  
«XV.»  
«...nos amamos...»  
«¡Ahí está!»  
«Y la duquesa de Champigny se adelantó apresuradamente, y se dirigió hacia uno de los balcones de la sala para ver a los que legaban que bajaban de un carruaje: eran uno de sus amigos y Mr. de R..., el espiritual autor de uno de los libros mas peligrosos de nuestra literatura moderna.»  
«LAS LÁGRIMAS DE UN PATCO.»  
«Mr. de R..., presentado a la duquesa, se inclinó ante ella con un respeto exagerado: parecia menos correspondiente a la política que desbarbarse en escusas; parecia pedir perdón de antemano a los dos los que le rodeaban por las obser-

(100)  
«pretensiones literarias, cuando de esa manera aglomera autores; ¿tratará de formar una colección con todos nosotros?»  
«Se levantó, sin embargo, y acercándose a Fernando...»  
«Buenos dias, querido mio, le dije; os creia en Normandia, en casa de vuestra tia; la buena madama Gabilloche; es para mi una agradable sorpresa el encontraros aquí.»  
«Era una mala intencion el hacer saber a los nobles personajes que le escuchaban, adornadas con tan aristocráticos nombres, que Mr. Dulac tenia una tia en Normandia, que se llamaba madama Gabilloche.»  
«Durante la comida, se habia establecido una especie de tiroteo, por decirlo así, entre los dos géneos.»  
«Si el uno contaba una historia, el otro le interrumpia en seguida, y se divertia en desconcertarle.»  
«¡Qué lindísimo es el Faustino! decía la duquesa a Mr. de R...»  
«Si, contestaba Fernando Dulac, es una bonita obra; habeis sabido sacar

(93)  
«edad en que las jóvenes no están ordinariamente mas que sometidas, y sus modales distinguidos, pero llenos de seguridad, se resentian de esta prematura emancipacion.»  
«Elena, que estaba aun en tutela, a pesar de cinco años de matrimonio, se sintió humilde y confusa ante Mlle. Bélin, como una nueva colegiala delante de las antiguas pensionistas; la marquesa halló a Clementina superior a ella en todo; pensó que una persona tan acostumbrada a la sociedad, tan bella, debía convenir a Mr. de Marny. Sin embargo, Leonardo no la habia hablado de ella; hasta parecia que no la hablaban de su agrado. No importaba, Elena estaba celosa de Clementina, de su belleza, de su gusto en el vestir... envidiaba a aquella joven que no le agradaba.»  
«Es indudable que hay presentimientos.»  
XIV.  
COQUETERIA.  
Durante la noche de este dia, la mar-



revolucion, nega su apoyo a la unidad italiana.

Paris 25.—Se han dado ordenes secretas para la formacion de un cuerpo de ejercito destinado a reforzar el de Roma si llega a ser necesario, para oponerse a Garibaldi. Este cuerpo de ejercito se compondrá si es necesario hasta de 25.000 hombres, y será con el general Mac-Mahon. La escuadra de evolucion que manda el almirante Riquelme de Genouilly será la que en su caso trasportará el cuerpo expedicionario a Roma.

El gobierno inglés hace esfuerzos para que Francia busque una solución que impida la guerra civil que amenaza a Italia. Las noticias del campo sobre Garibaldi no añaden nada de nuevo. Dicesen que se halla detenido en Catania por las divisiones de Quatrecasas y Meina, que es de lo que viene a ser el pitón que ha enroscado a los caminos de la Italia meridional. Los caminos de la Italia meridional, que se llaman de la travesía hasta la Calabria, es de unos sesenta kilómetros, por lo que es imposible para Garibaldi salvar esa distancia. Así, pues, la victoria de Garibaldi, como que Garibaldi ha ya desembarcado en el continente italiano, más como el arte de ocultarse y volver a aparecer es el gran arte del aventurero capitán, no le daría nada de extraño que pueda llegar la noticia de haber burlado segunda vez la vigilancia de las fuerzas reales.

El gobierno de Turin ha dejado en Marsella seis vapores para trasportar tropas a Sicilia. Segun los periódicos de Paris se exagera la noticia de la llegada del barón Riccasoli a aquella capital. A la fecha del 25 continuaba todavía en el medio de la Francia el antiguo ministro italiano.

Segun dicen de Milan no es cierto que se haya disuelto la legion húngara, al contrario, se está reorganizandose en Alejandria bajo la direccion del general Tur. Solo doscientos individuos han dejado el servicio, pero los demás han renovado su compromiso por un año.

Se lee en la Gaceta de Carlsruhe: «La primera noticia de los intentos de Garibaldi de atacar a Roma, el conde de Montebello dirigió el siguiente despacho telegráfico al mariscal Randon, ministro de la Guerra de Napoleón: Es preciso rechazar seriamente el ataque? Respuesta: Vigorosamente. El general Montebello envió entonces a Paris este segundo despacho: En ese caso necesito un refuerzo de dos mil hombres. Respuesta: Tendréis cuatro mil.»

El discurso de Lincoln en el meeting de Washington, de que dió cuenta el telegrafo, se halla concebido en los términos siguientes:

Queridos convecinados: Crep que es la primera vez que me presento ante vosotros en una ocasion semejante, pero es tambien la primera vez que semejantes circunstancias os reúnen aquí. Tengo que decir para mi justificacion y para la vuestra, que despues de un maduro examen no he encontrado en la Constitucion ninguna disposicion que nos lo prohiba. Pienso, por lo tanto, que hay hombres, mas jóvenes que pueden hablar mejor que yo, que yo puedo hacerlo, por lo tanto, me he propuesto no de teneros largo tiempo.

Me siento muy poco inclinado en toda ocasion a hablar, a menos que a mi entender deba resultar algun bien de ello. Lo único de que creo en este momento nada puede hablar sino yo, es de un asunto por el cual otros han sido censurados y que a mi solo debe ser atribuido. Se ha procurado hacer querrelarse al general Mac-Clellan y al ministro de la Guerra. Ahora bien, estoy en el caso de creer que estos dos señores están mucho mas lejos de sentir que los que se llaman sus amigos.

La posicion del general Mac-Clellan es tal, que aunque no sea más que por su interés personal, no puede desear otra cosa que conseguir la victoria, esperar que yo vencerá, y el ministro de la Guerra se encuentra precisamente en la misma situacion. Si el comandante militar no quiere no solamente al ministro de la Guerra, sino yo mismo, que en este momento soy el jefe de ambos, perderemos nuestra empreza.

Se perfectamente cuanto deseo ver a mi general Mac-Clellan, y tambien que no lo desea más que el ministro de la Guerra, lo desea por sí, y que ambos no lo desean más que lo que yo deseo, yo por mi parte deseo que los dos señores tengan una perfecta inteligencia y que se entiendan perfectamente. Algunas veces discutimos sobre el número de hombres que el general Mac-Clellan tiene, y las ordenes que le desean de retirarse, dicen que tienen demasitados y los que desean denigrar al ministro de la guerra, afirman que ha tenido muy pocos.

La verdadera cuestion es que hay simpre una gran diferencia, y quizá mayor y orbi en el presente caso, entre el total de los hombres que figuran en los papeles con el general Mac-Clellan, y los que están en servicio realmente: los que quieren denigrarle hablan de la cifra que existe en el papel, y los que quieren denigrar al ministro de la Guerra, hablan de la que está en el servicio efectivo.

El general Mac-Clellan ha pedido algunas veces cosas que el ministro de la Guerra no le ha dado; no es censurable por haber pedido lo que necesitaba, y el ministro de la Guerra no lo es tampoco por no haberle dado lo que tenia y os aseguro que el ministro de la Guerra no le ha negado nada, en ningún tiempo, de lo que le ha podido conceder.

No tengo ninguna acusacion que formular contra él, le considero como un hombre valiente y capaz, y estoy aquí, segun me lo ordena la justicia, para luchar bajo mi responsabilidad lo que se ha acusado al ministro de la Guerra de haberle negado.

He hablado mas de lo que me habia propuesto, y al presente uso de mi prerrogativa para no decir mas.

Con motivo del matrimonio anunciado de la princesa Alicia hija de la reina de Inglaterra, con el príncipe de Hesse-Darmstadt y del rey don Luis de Portugal con la princesa Maria Pia de Saboya, publica el Diario de los Debates un largo artículo, en el que se trata de hacer notar los esfuerzos que hace la Inglaterra para estender su influencia en Alemania, por medio de alianzas conyugales, a imitacion de la Rusia. La princesa Alicia y el rey don Luis pertenecen una y otro a la casa de Sajonia Coburgo, que no hace cincuenta años ocupaba un lugar bien pequeño en Alemania. Entonces los jefes de esa casa eran apenas conocidos entre los pequeños príncipes de la Confederacion Germánica, y hoy sus patentes in-

mediatos poseen las coronas de Inglaterra, de Bélgica y de Portugal, y cada dia aumentan en grandeza con nuevas alianzas.

Asegura una carta de Paris, cuyo autor se dice muy bien informado, que apenas se arregle la cuestion de Italia, entrará en turno la de Oriente. Esta cuestion añade el corresponsal, está mas adelantada de lo que creen algunos politicos, y para manifestarlo a Vobis queobay de posición, debo decirlo que quedará arreglada entrando el segundo hijo de Victor Manuel, llamado Amadeo, a ocupar el trono de Grecia y de todas las provincias de la Turquía europea.

El general norte-americano Butler para triunfar de la pertinaz resistencia de la ciudad de Niskoung, cuyas baterías cañan grandes averias en los buques que al atravesar el Mississipi pasan, por delante de sus muros está llevando a cabo un proyecto que no es difícil aunque parece atrevido. La ciudad se halla situada en la parte superior del centro de una gran curva que forma en aquella parte, dejando entre sus dos corrientes una especie de lengua de tierra, cuya latitud no pasa de un kilómetro. Pues bien, las tropas de Butler han abierto un foso para variar el curso del río y dejar a la poblacion aislada de este elemento.

Hecha ya la prueba, ha dado resultados, porque el foso se hallaba a mayor nivel que las aguas del río; pero continúan los trabajos y se cree que para el mes de octubre se habrá realizado su deseo si antes no es desalojado el ejército de Butler de las posiciones que hoy ocupa.

Las noticias de Avellino (Nápoles) sobre la reaccion, anuncian que el quiblo de San Angelo de Lombardo se halla amenazado por una columna de insurrectos; y que las autoridades habian pedido auxilio a Tringento, poblacion de 5.000 habitantes, que tenia ser atacada de un momento a otro. El destacamento piemontés que le ocupa ha hecho grandes preparativos, haciendo barricadas en las calles, Bizidze, pais fértil y poblado, se halla rodeado de llamas encendidas por los reaccionarios en las propiedades piemontesas en represalia del aislamiento del sobrio de Orozco, que herido e indefenso fué hecho prisionero por los milicianos nacionales.

Variedades.

A MI QUERIDA MADRE.

Hubo un tiempo de paz y de alegría de encantada ventura, en que mi vida deslizaré vital se desliza pura al rayar de la aurora los albores, la dulce brisa entre las suaves flores.

Un tiempo en que mi alma venturosa adormecida en alas del puro amor ardiente que forma su esperanza y su consuelo, volaba como águila mariposa del pintado vergel entre las galas, rodeada feliz y sonriente de imágenes de gloria, que desprendidas de encantado cielo dulce dicha brindabanme ilusoria.

La luz, el campo, el aura sonora que ya exhalando placido murmullo; el triste y quejumbroso torbellino hechicero que al manso viento dá su fiel arrullo;

la vez enamorada del risueño amante volando tras su tierna compañera, todo me entusiasmaba: en un instante, la brisa, el cielo y las pintadas flores, su brillo convirtieron en noche cruel de amargos susabores.

Que nunca jay! en la vida

encontré cumplida esa dicha que el alma en su primera ciudad tranquila suena cuando llena de paz y dulce calma se agita de hecchiceras ilusiones por la region risueña, absorba contemplando de encantada ventura mil mágicas visiones que en su redor se agitan seductoras, mentidas regalando de suave placer las dulces horas.

Pues todo pasa cual la flor izana que queceadida se alza en la primavera, meciéndose galana del aura placentera, al leve soplo dulce y aromoso y el crido ciego impulso marchita en un instante su hermosura, al impetu violento que conmueve bravío el agitado mar y el firmamento!

Y así tambien las horas de alegría así tambien las horas de aventura muy rápidas pasaron!

Digáse por completo ser creía, y aquella lusion pura que hermosa me halagaba, y en cuyas alas de carmin y de oro tantas veces alzó su raudal vuelo mi ardiente fantasia, al caer desplomada de aquel cielo los vientos trancidos arrastraron al yermo triste del umbroso suelo!

Y todo angustia fué, toda fué llanto, lágrimas por doquier, doquier tristura, fúndi la noche su enlutado manto el corazón llenando de amargura. Por el espacio en tanto, de fantasmagorías fúndido poblado y de la luna al rayo macilento, la fiera Parca impía batió su ala sombría, dejando percibir lúgubre acento, Y después presurosa, melancólica hendiendo el aire impuro que triste resonaba en su mano blandiendo silencio la cortante segur que tanta vida arrebató aun en dulce primavera, con su atestado fatal sanuda helaba el tierno corazón, amante y puro de una madre querida, en cuyo blando seno vi hechicera deslizarse mi dulce edad primera a su amoroso arrullo adormecida.

Y lo heló como hielo el crudo invierno, do nieves coronado, y al fuertesoplo de huracan furioso, el dulce tallo tierno sobre el cual se elevara sonrosado de la flor el suavísimo capullo.

Por qué tan pronto el hado, mostrándose inflexible é iracundo, la arrebató del mundo? Por qué si de su amor al blando arrullo tan bella fuera nuestra dulce vida la suya agostó fiero? Madre del alma, pura flor hermosa, deshojada en horrible sacudida por raudal lorbellino!

La estrella tñ serás que fulgorosa de mi dolor la eterna noche alumbre, bañando con su lumbré el árido camino que espinoso seguimos en el suelo; que espinoso seguimos en el suelo; lumbré, jay! desprendida desde el que, habitas esplendente cielo.

Porque en el cielo estás! Oh! ¿quién lo duda? Tu faz yo vi a la muerte sonriendo cual la de un ángel dulce y resignada. Y yo vi tu mirada, de que absorbí su postrimero rayo, pasarse tranquila en lánguido desmayo por la celeste esfera. Y cuando el fuego ya de su pupila en vidrio, si, trocó su cristal claro, voy al darte en el acceso de mi dolor el postrimero beso, por el que recibí su último aliento, la virtud é inocencia de tu vida en tu frente para, y vi que Dios desde su empíreo asiento te dió la mano y te elevó a la altura!

Dulce sombra de aquella que algun dia velara cariñosa mis sueños infantiles, y amorosa al dulce arrullo de candor amante sobre sus tiernos brazos me meciéram ya que, do ti me separó la impía horrible mano fiera, que de la vida lleva la hoz cortante y tendió entre los dos el denso velo de impertrable eternidad oscura, de mi dolor en acallado vuelo ascendió hoy hasta ti lágrima pura, y el jay del corazón que hondo suspira al triste acento de enlutada Parca.

Josepín Barazona

Gaceta.

Conste. Uno de nuestros colegas se manifiesta quejoso de que haya sido rectificado algunas de las noticias que ha dado a sus lectores, y ciertamente que carece de razón para ello. Ni a dicho colega ni a ninguno otro nos hemos referido limitándonos a contradecir ciertos rumores que corrian de boca en boca y que carecian de fundamento. Al tratar de poner la verdad en su lugar, no solo usáramos de un derecho, que nadie podrá negarnos, sino que cumpliríamos con un deber. A nadie cedemos en galantería para con la prensa especialmente para la prensa local. Ahí están las largas colecciones del Diario y estamos seguros que no se hallará una sola frase provocativa ni descortés, por mas que alguna vez se nos haya querido llevar a ese terreno. No entonamos dilemas a la facultad de escribir para el público, porque no nos lo permitan las condiciones de nuestro periódico, pero diariamente damos pruebas de tenerlo en mucho con nuestra conducta.

Por lo demás, nosotros no creemos en la infalibilidad periodística. Demasiado sabemos que tod's estamos espuestos a errar; mucho mas en las circunstancias actuales, en que el deseo de satisfacer la justa ansiedad de los lectores nos pone en el caso de ácojer infundados rumores que vienen a nosotros por conducto autorizado; pero por lo mismo necesitamos de la circunspeccion debida para no ercar compromisos ni irrogar perjuicios a clases ó personas determinadas. Si nos equivocamos en alguna ocasion, nuestra buena intencion nos pone a cubierto de toda suposicion maliciosa, así como a los demás periódicos cordobeses, pues por nuestro corazón juzgamos el de todos los redactores de esta capital.

Solo nos resta añadir que si nuestro periódico es antiguo, el recuerdo que se le haga de ello al público es para nosotros muy lisonjero. Jamás podríamos mortificar nos la idea de que nuestros trabajos hayan obtenido, durante trece años la acogida benévola de nuestros paisanos. Hemos concluido esta cuestion. Ya ve nues-

94) quesa escribió a una de sus amigas una estensa carta que conlucia así: «En fin, heme cogheñal mi querida Sonia, se que no te hablarás de mí. Como tengo la mayor confianza en tu buen gusto, te encargo que elijas para mí el mas lindo sombrero que encuentres en casa de Bertrand...»

99) mento como a una heroína a quien en su día trataba de describir. Se la imaginaba como a un acabado modelo del que podía valerse en alguna de sus obras; así es, que en su imaginación y en presencia de ella, formaba un croquis tan agradable e ideal: «Lo mismo hubiese hecho un pintor de paisaje para retener un pintoresco panorama que le hubiese sucedido. La duquesa era graciosa y coqueta a la par; el hombre de genio se hallaba en su elemento, pues el elemento del poeta es el incienso quemado por las mujeres.—y Mr. de R... permitía al bello sexo admirar de seguida su talento. Mientras que so vanidad se dilataba en este dulce fuego, Leonardo y Fernando Dulce, que jugaban al billar, volvíeron a la sala. Al aspecto de Dulce, el rostro de monsieur de R... se descompuso: «El también...»

98) vaciones maliciosas que la parte ridicula de cada uno le iba a sugerir. En su modestia respiraba el mas amable orgullo; todo lo que contestaba para rechazar los entusiastas elogios con que se le abrumaba, era demostrar una sorpresa que parecia decir: «No creía que personas como vosotros fuesen capaces de apreciar a un hombre tal como yo,»

95) Sé que hay cosas muy lindas y de moda en Paris, las cuales no conozco; las quiero y deseo que me las envíes. «Pero que no me escribas, que no te dé la idea de decirme.—He ahí, mi querida Elena, el sombrero que me has pedido,—¿qué diría mi tia si supiese que me rebelo? ¿qué encargo a otra y no ella la eleccion de mis sombreros? Que abandono a la modista Iris, que es la que desde hace treinta años la envía sus sombreros y la calza? Pues has de saber que por una rareza que siempre me ha parecido sospechosa, a su modista es a la que mi tia se dirige para que la surta de cazado, lo cual me hace dudar de la moralidad de mademoiselle Iris. Diré a mi tia que te de metu propia me envíes el sombrero. Remíteme tambien alguna cosa para mi tia, un vestido para Clorinda y pastillas de chocolate para Amaury; se me han acabado ya. Pero ante todo mi sombrero; quiero estar bella. Ahora me vas a encontrar perfecta, puesto que, segun me decias, no me faltaba mas que



tro estimable colega que discutimos sin pelear, que razonamos sin ofender, y que no ha habido motivo justificado para que se turbe la leal concordia...

Variacion.—Teniendo presente la pequenez de la puerta de la parroquia del Sagrario, y su absoluta carencia de nichos...

Desgracia.—Dos vecinos de esta ciudad emprendieron el martes último su viaje a la feria de Llerena...

Sin novedad.—Hace algunos dias llamamos la atencion hacia el horrible agujero, que con pretensiones de balcon, luce al lado de la nueva casa...

Misa nueva.—Hoy a las diez celebrará su primera Misa el nuevo presbítero don José Coronado...

Sin variacion.—La fortuna continúa mostrándose poco propicia con Córdoba. Para convencerse de esta verdad...

cebir y tantas esperanzas viene a desvanecer. Como una dolorosa prueba de nuestro aserto podemos decir a nuestros lectores...

Compañía.—La del señor Cisneros, ha regresado a Málaga. No sería conveniente que diese otra función en Córdoba durante los reales festejos...

Patatús.—En Obejo parece que se trata de organizar una comparsa para que baile en Córdoba, ante SS. MM. la danza de aquella villa...

Las oiremos.—La distribución que va a darse a las músicas el dia en que llegue S. M. a nuestra provincia es la siguiente...

Diferencia.—Notable es en verdad la que ofrece el estado numérico que tenemos a la vista, respecto al movimiento de viajeros en las dos líneas férreas andaluzas...

Ornato.—Desearíamos que por honor a Córdoba se celebrase con un lienzo la fachada de un solar...

hacé años su repugnante aspecto en la calle de Carneceras. También hemos indicado varias veces la necesidad de empedrar un trozo de pavimento...

Todos son pocos.—Continúan viniendo a esta capital empedradores forasteros. Trabajo los mandamos que dentro de breves dias la vía de que nos ocupamos será transitada por SS. MM. a su salida por la puerta del Rincon...

No hay tiempo que perder.—Se trabaja activamente para que esté terminada y expedida la nueva calle del Gran Capitan para cuando llegue la corte a Córdoba...

Festejos.—Respecto a los que se preparan en las diferentes capitales que han de ser visitadas próximamente por SS. MM. poco podemos ya decir en estos últimos dias. En Cadix se reunió el martes la Junta económica de marina...

En una salina del término de S. Fernando se hacen preparativos para engalanar aquel sitio, en el que se ofrecerá a S. M. como recreo una abundante posada...

El secretario de la redaccion, ISIDORO BADA. Receta.—Para matar los mosquitos póngase en la habitacion cien kilogramos de polvora, arrímese una mecha y de fijo no queda uno para contarlo...

das las principales señoras de la poblacion y provincia. Pronto va a empezar la impresion del Romancero de Jaen, escrito por los poetas jaenenses...

Parejita.—Las autoridades de esta provincia encargan la captura de Antonio Maria y Dolores Perez-Ruiz, cuyo paradero se ignora.

Enhorabuena.—Los señores Alcaldes de Montoro, Belalcázar y Carpio, han dado cuenta a la Junta de Instrucción pública de haberse celebrado en el pasado Julio los exámenes respectivos de las escuelas públicas primarias...

Receta.—Para matar los mosquitos póngase en la habitacion cien kilogramos de polvora, arrímese una mecha y de fijo no queda uno para contarlo.

Contra las pulgas y chinches.—Se cierra herméticamente la habitacion y abriendo un agujero en ella se empieza a echar dentro agua fresca hasta que rebosa a la media hora se abre la puerta, sale el agua y no queda ni un vicho vivo.

Contra las ratas y ratones.—Se coloca en la casa donde abundan, un ciego captor ambulante que anda por esas calles...

Boletín religioso. Hoy, S. Ramon Nonnato, confesor. Mañana, S. Gil, abad y S. Alejo, confesor. JUBILEO CIRCULAR.—Hoy en la parroquia de San Juan...

Boletín religioso. Hoy, S. Ramon Nonnato, confesor. Mañana, S. Gil, abad y S. Alejo, confesor. JUBILEO CIRCULAR.—Hoy en la parroquia de San Juan...

SECCION COMERCIAL

Mercados.

BOLSA DE MADRID. Cotización oficial del 27. Consulado 49.50. Diferido 44.40. Cebada amortizable de primera clase 23.15...

CORDOBA.

Trigo de 42 a 53. Cebada de 24 a 26. Habas de 25 a 36. Aceite de 57 a 58. Trigo de 42 a 53. Cebada de 24 a 27. Habas de 25 a 36. Aceite de 57 a 58.

GRANADA.

Trigo de 42 a 53. Cebada de 24 a 26. Habas de 25 a 36. Aceite de 57 a 58.

MALAGA.

Trigo de 42 a 53. Cebada de 24 a 27. Habas de 25 a 36. Aceite de 57 a 58.

JABEN.

Trigo de 41 a 47. Cebada de 24 a 25. Habas de 27 a 38. Aceite de 52 a 54.

Ferrocarril.

Salen para Madrid los dias pares a las 2 de la tarde. Entrar de Madrid los dias impares a la misma hora. Se despañan en la calle de S. Fernando núm. 47...

Diligencias.

Salen para Madrid los dias pares a las 2 de la tarde. Entrar de Madrid los dias impares a la misma hora. Se despañan en la calle de S. Fernando núm. 47...

La Madrileña.

Salen para Madrid los dias impares a la una de la tarde. Entrar de Madrid los dias pares entre 11 y 12 de la mañana.

La Cordobesa.

Salen para Madrid todos los dias a las doce y media del dia. Entrar de Madrid todos los dias entre once y doce de la mañana.

La Andaluza.

Salen para Lucena todos los dias a las doce de la noche. Entrar de Lucena los dias a las dos de la madrugada.

La Malagueña.

Salen para Málaga los lunes, miercoles y viernes a la una de la tarde. Entrar de Málaga los martes, jueves y sábado entre 11 y 12 de la mañana.

Las villas-correas.

Horas en que se hallará abierta la administracion para el despacho de billetes hasta Madrid, desde el 1.º de Julio.

Otros carruages.

Carruages acelerados del Norte y Mediodia. Habéndose abierto al público la estacion de Santa Cruz, la empresa del Norte ha establecido un servicio de carruages acelerados desde dicho punto a esta ciudad...

Salida de Carruages.

Salen para Madrid los dias pares a las 2 de la tarde. Entrar de Madrid los dias impares a la misma hora. Se despañan en la calle de S. Fernando núm. 47...

La Madrileña.

Salen para Madrid los dias impares a la una de la tarde. Entrar de Madrid los dias pares entre 11 y 12 de la mañana.

La Cordobesa.

Salen para Madrid todos los dias a las doce y media del dia. Entrar de Madrid todos los dias entre once y doce de la mañana.

La Andaluza.

Salen para Lucena todos los dias a las doce de la noche. Entrar de Lucena los dias a las dos de la madrugada.

La Malagueña.

Salen para Málaga los lunes, miercoles y viernes a la una de la tarde. Entrar de Málaga los martes, jueves y sábado entre 11 y 12 de la mañana.

Las villas-correas.

Horas en que se hallará abierta la administracion para el despacho de billetes hasta Madrid, desde el 1.º de Julio.

Otros carruages.

Carruages acelerados del Norte y Mediodia. Habéndose abierto al público la estacion de Santa Cruz, la empresa del Norte ha establecido un servicio de carruages acelerados desde dicho punto a esta ciudad...

Salida de Carruages.

Salen para Madrid los dias pares a las 2 de la tarde. Entrar de Madrid los dias impares a la misma hora. Se despañan en la calle de S. Fernando núm. 47...

La Madrileña.

Salen para Madrid los dias impares a la una de la tarde. Entrar de Madrid los dias pares entre 11 y 12 de la mañana.

La Cordobesa.

Salen para Madrid todos los dias a las doce y media del dia. Entrar de Madrid todos los dias entre once y doce de la mañana.

La Andaluza.

Salen para Lucena todos los dias a las doce de la noche. Entrar de Lucena los dias a las dos de la madrugada.

La Malagueña.

Salen para Málaga los lunes, miercoles y viernes a la una de la tarde. Entrar de Málaga los martes, jueves y sábado entre 11 y 12 de la mañana.

Las villas-correas.

Horas en que se hallará abierta la administracion para el despacho de billetes hasta Madrid, desde el 1.º de Julio.

Otros carruages.

Carruages acelerados del Norte y Mediodia. Habéndose abierto al público la estacion de Santa Cruz, la empresa del Norte ha establecido un servicio de carruages acelerados desde dicho punto a esta ciudad...

Campanadas.

que en caso de incendio deben dar las Parroquias de esta capital para que se distinga aquella en que ocurriere el mismo. Catedral, 1.—S. Pedro, 2.—S. Andrés, 3.—S. Lorenzo, 4.—S. Marina, 5.—S. Nicolás de la Villa, 6.—S. Miguel, 7.—Compañía, 8.—S. Juan, 9.—Aguilera, 10.—Santiago, 11.—Magdalena, 12.—Espiritu Santo, 13.—San Basilio, 14.—Merced, 15.

Cosarios.

Nota de las posadas en que paran los cosarios de los pueblos que se expresan. Posada del Puerto de S. Pablo. BARRA, Antonio Morales y Gerónimo Espinosa. AGUILAR, Manuel Ramirez. Posada de S. Antonio. FERNANDEZ, Rafael Serrano, Juan Garcia, Alonso Rubio, José Serrano, Juan Ortega, y José Rodriguez. CANETE, Manuel Gutierrez. SANTA ELIA, Juan Castellano. Posada del Toro. OREJO, Francisco Diaz y Andrés Perez. Posada de la Pulla. POZOBLANCO, Juan Colchero. Posada de S. Antonio. BARRA, José y Juan Perez. Posada de S. Antonio. MONTALBAN, Agustín Robles y Juan Castillejo. EGUA, Salvador Diez. ANQUIJA, Juan Montoro. OBEJO, Francisco Sanchez. Posada de la Madera. MONTORO, Francisco de Luque. EGUA, Antonio Escalera. Posada de S. Rafael. CASTRO, Francisco Manuel Carpio. Posada de S. Antonio. AGUILAR, Andrés Montero. Posada de Poltro. RAMBLA, Rafael Panadero. Posada de la Espada. MONTORO, Hidelonso Caballero. VILA, José Lopez, Hidelonso Ruiz y Juan Calvo. Posada nueva del Carmen. BUJALANCE, José María Valera y Francisco Vecelada. Posada de S. Antonio. POZOBLANCO, Joaquin Redondo.

Correos.

De Madrid y su carrera a las doce menos cuarto de la noche. De Sevilla por el ferrocarril a la once y veinte y cinco minutos de la mañana. De Málaga y su carrera a las tres de la tarde. De los pueblos de la sierra a las siete de la tarde. De la sierra a las tres de la tarde. De la sierra a las tres de la tarde. De la sierra a las tres de la tarde.

Franqueo.

de la correspondencia. CARTAS PARA EL INTERIOR DE LAS POBLACIONES.—Donde está establecido, hay que poner un sello de 2 cuartos por cada media onza de peso o fraccion de ella; y por estas no se pagará el cuerto llamado del correo. PARA TODOS LOS PUEBLOS DE LA PENINSULA e ISLAS ADYACENTES.—El franqueo es obligatorio. Un sello de 4 cuartos por cada media onza o fraccion de ella. Certificadas.—Además de los sellos de franqueo otro de 2 rs. PARA CUBA y PUERTO-RICO.—Un sello de 4 real por cada media onza o fraccion de ella. Certificadas.—Además del franqueo, un sello de 4 rs. PARA LAS ISLAS FILIPINAS.—Un sello de 2 rs. por cada media onza o fraccion de ella. Certificadas.—Además del franqueo, cuatro sellos de 2 rs. cada uno. Por los vapores ingleses.—Un sello de 2 reales por cada cuatro adarmes o fraccion de ellos. Certificadas.—Además del franqueo, un sello de 3 rs. PARA AMBAS AMERICAS.—Un sello de 4 rs. por cada cuatro adarmes o fraccion de ellos. PARA INGLATERRA.—Es voluntario el franqueo. Un sello de 2 rs. por cada 4 adarmes o fraccion de ellos. Certificadas.—Además del franqueo, un sello de 3 rs. PARA BELGICA, ITALIA, etc.—No se cobra el franqueo.



Vejigatorios de Albespeyres

Unico especialmente admitido en los hospitales civiles y militares de Francia por orden del consejo de sanidad...



Palomas Vejetales de Cauvin

Placa de la Ara de Triunfo, 10, Paris. Rica en fibras vegetales digestivas, tónicas y depurativas...



Bazar de Camas Inglesas en Cordoba

En la imprenta y litografía de D. Fausto García Tena se suscribe a las obras siguientes...

Arrendamiento

Se arrienda de los días 1.º de mayo a 31 de agosto...

El Castillo del Aguila Negra

AGUILA NEGRA, novela original por don Gabriel Sánchez del Castillo...

Agencia de Negocios

MUNOZ y BARBERIN. Los asuntos, objeto preferente de esta casa...

Nueva Rebaja

Los libros de la acreditada fabrica de Cometas de Sevilla...

Varios Depositos

de las principales fabricas de España y el extranjero...

Almoneda

La hay en la plazuela de don Gerónimo Paez...

Paja

Se vende, llevada a domicilio por cuenta de la propiedad...

Bugias Esteaticas

A la imprenta de D. Fausto García Tena ha llegado un gran surtido...

Oficinas

Se necesitan para una tienda de modista diez oficinas...

EL CAMBIO UNIVERSAL

SOIEDAD EN COMANDITA y en participacion legalmente constituida. Sucursal de Cordoba.

El objeto de esta Sociedad es el cambio directo de cuanto se representa en el mundo...

CAJA DEL CAMBIO UNIVERSAL

SOCIETAD LEGALMENTE CONSTITUIDA. domiciliada en Madrid calle de Valverde num. 6.

Inversion de los fondos en valores garantidos por el Estado...

JUNTA DE VIGILANCIA PROVISIONAL

Licenciado, don Miguel Sierra, rector y cura propio de la parroquia de San Andrés...

Director general

D. ANTONIO MARIA GOMEZ MATUTE. Las operaciones de la Caja son...

Subdirector general

D. JOAQUIN PLAZA. La garantía de los fondos consiste en...

NUEVA EMPRESA

CON UN SERVICIO ALTERNADO, DENOMINADA DILIGENCIAS Y OSTAS ANDALUZA, SEVILLA.

Los carruajes de esta empresa darán principio a correr desde Madrid a Sevilla el dia 2 de Setiembre...

DON JOSE MIRANDA FERNANDEZ

dentista y sangrador por la facultad de medicina de Madrid.

Estraccion de dientes, muelas y raigones, con los nuevos forceps y extractores...

Ofrece su gabinete, calle del Liceo, num. 28.

CENTRO CORDOBES

AGENCIA DE NEGOCIOS. D. JOSE FRANCISCO DE TRASOBAZARES.

Esta agencia se ocupa en el despacho y transaccion de toda clase de asuntos...

Esta agencia se ocupa en el despacho y transaccion de toda clase de asuntos...

Esta agencia se ocupa en el despacho y transaccion de toda clase de asuntos...

Esta agencia se ocupa en el despacho y transaccion de toda clase de asuntos...

Esta agencia se ocupa en el despacho y transaccion de toda clase de asuntos...

Esta agencia se ocupa en el despacho y transaccion de toda clase de asuntos...

Esta agencia se ocupa en el despacho y transaccion de toda clase de asuntos...

Esta agencia se ocupa en el despacho y transaccion de toda clase de asuntos...

Esta agencia se ocupa en el despacho y transaccion de toda clase de asuntos...

Esta agencia se ocupa en el despacho y transaccion de toda clase de asuntos...

Esta agencia se ocupa en el despacho y transaccion de toda clase de asuntos...

Esta agencia se ocupa en el despacho y transaccion de toda clase de asuntos...

Esta agencia se ocupa en el despacho y transaccion de toda clase de asuntos...

Esta agencia se ocupa en el despacho y transaccion de toda clase de asuntos...

Esta agencia se ocupa en el despacho y transaccion de toda clase de asuntos...

Esta agencia se ocupa en el despacho y transaccion de toda clase de asuntos...

Esta agencia se ocupa en el despacho y transaccion de toda clase de asuntos...

Esta agencia se ocupa en el despacho y transaccion de toda clase de asuntos...

Esta agencia se ocupa en el despacho y transaccion de toda clase de asuntos...

Esta agencia se ocupa en el despacho y transaccion de toda clase de asuntos...

Esta agencia se ocupa en el despacho y transaccion de toda clase de asuntos...

Esta agencia se ocupa en el despacho y transaccion de toda clase de asuntos...

Esta agencia se ocupa en el despacho y transaccion de toda clase de asuntos...

Esta agencia se ocupa en el despacho y transaccion de toda clase de asuntos...

Esta agencia se ocupa en el despacho y transaccion de toda clase de asuntos...

Esta agencia se ocupa en el despacho y transaccion de toda clase de asuntos...

Esta agencia se ocupa en el despacho y transaccion de toda clase de asuntos...

Esta agencia se ocupa en el despacho y transaccion de toda clase de asuntos...

Esta agencia se ocupa en el despacho y transaccion de toda clase de asuntos...